



POLITIQUE

# Les paroisses fribourgeoises pâtiront de la réforme fiscale

protest  
info

PAR PROTESTINFO

LAURENCE VILLOZ | 23 NOVEMBRE 2018

La réforme fiscale fédérale péjorera d'environ 5% le budget des paroisses fribourgeoises. Des mesures d'économie vont être mises en place.



La réforme fédérale de la fiscalité des entreprises qui vise à abolir les régimes fiscaux spéciaux va avoir un impact financier négatif sur les paroisses tant catholiques que réformées du canton de Fribourg. Dans ce canton, les personnes morales paient un impôt ecclésiastique qui a son pesant dans les finances des Églises. Or, dès la mise en pratique de cette réforme, en 2020, les Églises réformée et catholique fribourgeoises vont perdre 5 millions de francs par année. «*Le canton a prévu 7,7 millions de compensations pour les Églises réparties sur sept ans. Pour atténuer le choc, 1,3 million sera versé aux Églises les trois premières années, puis 1 million les deux suivantes et finalement 900'000 francs les deux dernières*», explique Anne-Élisabeth Nobs, conseillère synodale de l'Église évangélique réformée du canton de Fribourg (EERF) en charge des finances.

Ces compensations sont réparties entre protestants et catholiques. Pour les paroisses protestantes, minoritaires en

terres fribourgeoises, la compensation s'élèvera à 225'900 francs annuels les trois premières années. *«Globalement, cette réforme va engendrer une diminution d'environ 5% du budget des paroisses compensation cantonale comprise. Aucune paroisse ne sera avantagée par ce changement même si certaines comme la Veveyse et la Glâne seront un peu moins touchées»*, ajoute Anne-Élisabeth Nobs.

Fonctionnant indépendamment, chaque paroisse devra donc décider de ses mesures d'économies. *«Un bon nombre d'entre elles a un peu de réserves. Mais il va falloir réfléchir aux prestations fournies.»* Les paroisses ne sont pas les seules touchées par la réforme. Une majorité de communes va perdre de l'argent. Elles seront également bénéficiaires d'une compensation. Toutefois, ces aides cantonales cesseront après sept années.

## D'autres Églises romandes touchées

Si la réforme de la fiscalité touche de plein fouet les Églises fribourgeoises, c'est également le cas dans le canton de Berne où les personnes morales paient aussi un impôt ecclésiastique. *«La réforme aura un impact financier négatif sur les paroisses, mais les conséquences ne sont pas encore connues dans les détails. Le gouvernement cantonal prévoit que les communes et paroisses touchées bénéficient des paiements compensatoires de la Confédération. À ce stade, on ne connaît pas vraiment l'ampleur de ces versements»*, explique Bertrand Baumann, porte-parole des Églises réformées de Berne-Jura-Soleure. Dans le canton de Neuchâtel, *«elle a également un impact négatif important sur les finances de l'Église, car il y a passablement de personnes morales qui paient la contribution ecclésiastique volontaire. Toutefois, le canton a anticipé ces changements et nous les avons vécus ces dernières années»*, explique Angélique Neukomm, responsable de la communication dans l'Église réformée évangélique du canton de Neuchâtel.

Les Églises des autres cantons romands ne semblent pas être touchées. *«Dans le canton du Valais, cette réforme n'aura globalement pas d'impact ni sur les paroisses ni sur l'Église cantonale. Il n'y a qu'à Sion, sauf erreur, que les personnes morales paient un impôt ecclésiastique»*, relève Jean-Luc Borel, conseiller synodal de l'Église évangélique réformée du canton du Valais (EREV) et trésorier.

FR

EERF

finances

politique

Impôts

---

---

---

## Derniers articles

---

1. Une immense cathédrale orthodoxe ouvre ses portes en Roumanie

---

2. L'effet bœuf du déplacement de l'ambassade brésilienne en Israël

---

3. Découvrez le premier épisode des Grandes questions d'Amandine!

---

4. La Lanterne fête ses trois lustres

---

5. Les réformés lucernois sont appelés aux urnes

---

---

---

---

## Vous aimerez aussi

---



Les droits de l'homme en étendard

PAR RÉFORMÉS - LE JOURNAL



Les paroisses fribourgeoises veulent garder leur indépendance

PAR PROTESTINFO



Première déclaration interreligieuse pour les réfugiés

PAR PROTESTINFO



**Cibler les électeurs croyants dans les campagnes politiques**

PAR PROTESTINTER

## CER

MEMBRES  
MISSIONS ET STRUCTURES  
EMPLOI ÉGLISES

## MÉDIAS

MÉDIAS-PRO  
PROTESTINFO  
RTS RELIGION  
RÉFORMÉS - LE JOURNAL  
CÉLÉBRER.CH

## EGLISES

VAUD - EERV  
GENÈVE - EPG  
NEUCHÂTEL - EREN  
FRIBOURG - EERF  
VALAIS - EREV  
BERNE - JURA- SOLEURE - REFBEJUSO  
CERFSA - SUISSE ALÉMANIQUE

## FORMATION

CENTRE DE SORNETAN  
CRÊT-BERARD  
COEC  
CIDOC  
CREDOC  
COD  
OFFICE PROTESTANT FORMATION  
REVUE LIRE & DIRE  
CÈDRES FORMATION

## CULTURE

EDITIONS OPEC  
ESPACE FUSTERIE  
ESPACE ST-GERVAIS  
MUSÉE INTERNATIONAL DE LA RÉFORME  
L'ESPRIT SAINF  
CINÉ-FEUILLES  
EDITIONS LABOR ET FIDES

## ENTRAIDE ET MISSION

CENTRE SOCIAL PROTESTANT  
TERRE NOUVELLE  
DM - ECHANGE ET MISSION  
EPER  
PAIN POUR LE PROCHAIN  
DIACONIE.CH

## A PROPOS

RÉFORMÉS.CH EST UNE  
PRODUCTION DE MÉDIAS-PRO  
EN PARTENARIAT AVEC LA CER  
MÉDIAS RÉFORMÉS SÀRL.

CONDITIONS GÉNÉRALES  
NOUS CONTACTER.

UN SERVICE  
médias PROTESTANTS DANS LES MÉDIAS  
pro 